

**La tasa de desocupación llegó a 8,7%, un punto más que hace un año**

# Aumenta el desempleo por la recesión y el “peak” ocurriría en los próximos dos meses

Economistas creen que la desocupación alcanzará su máximo pronto, pero que no superaría el 10%. Eso sí, advierten que algunas políticas del Gobierno podrían golpear el mercado laboral.

Por Felipe O’Ryan

**A**un 8,7% llegó tasa de desocupación en Chile en el trimestre móvil febrero-abril, según informó hoy en la mañana el INE, lo que significa una baja de 0,1 puntos porcentuales respecto al período móvil inmediatamente anterior enero-marzo y un alza de un punto porcentual respecto al mismo lapso del año pasado. Así, ya van seis meses seguidos de alzas interanuales.

Para economistas, las cifras dan señales de un mercado laboral que se está precarizando dada recesión económica que sufrió el país en el periodo analizado y que podría agravarse en los próximos meses.

“Está entrando cada vez más gente a la fuerza laboral, pero, por la recesión, los sectores que crean mucho empleo como el comercio no están creciendo. Otro sector, la construcción, se está viendo impactado por las altas tasas de interés del Banco Central”, dice el profesor de Economía de la U. de los Andes Juan Nagel.

“El ritmo de creación de empleo (de 1,9% anual) no es lo suficientemente dinámico como para absorber a todas las personas que están participando en el mercado laboral (3% anual)”, explica Juan Bravo, director del OCEC de la UDP.

Ahora, si se analizan en detalle los empleos creados entre febrero y abril, se ven claros signos de empeoramiento.

“Si vemos la descomposición de la creación de empleo: claro, se crearon 171 mil empleos, pero solo 5.569 fueron asalariados formales en el sector privado. El que lidera la creación es el cuenta propia, con 82.313, y el asalariado del sector público, con 63.948”, dice Bravo.

Sobre el empleo público, que ha generado controversia en las últimas semanas debido a discrepancias en las cifras de puestos de trabajo creados por el Estado entre Hacienda y el INE, el organismo estadístico explicó la semana pasada las razones de la diferencia. (ver recuadro).

En cuanto a los trabajos por cuenta propia, que son los que más crecen en el último trimestre, expertos advierten que normalmente son más precarios. Estos crecen cuando las economías se contraen y las personas deben buscar fuentes alternativas de ingreso, que son menos estables y no consideran, por ejemplo, pagos de cotizaciones de salud y previsionales.

En esa línea, a Bravo le preocupa el alza de los empleos asalariados privados,



Cerca de un 85% de los empleos creados son cuenta propia y asalariado del sector público”.

Juan Bravo, UDP.

boral. El ejemplo de Francia en los años 80, que quiso subir el sueldo mínimo y reducir la jornada a la vez en tiempo de crisis económica, sugiere que se podría dañar el mercado laboral con tales cambios regulatorios”, advierte.

Economistas consultados esperan un peak del desempleo en este trimestre, que va de mayo a julio, como normalmente ocurre que en pleno invierno se ven las peores tasas de ocupación.

Nagel, de la UAndes, dice que habrían tres meses más de alzas, con un máximo que debiera llegar al 9%-9,5%, y que “desde ahí comenzaría a bajar”.

Bravo de la UDP concuerda con que el máximo será en el segundo trimestre y no cree que llegue a 10%. “Estamos lejos de una situación como la que vivimos en la pandemia”, comenta.

Janiak, de la UC, plantea un escenario más pesimista, aunque no apuesta por un periodo específico, pues si los cambios regulatorios del Gobierno se suman un escenario internacional desfavorable, el tope del desempleo podría llegar más tarde.



Hay otro factor con los posibles cambios en el salario mínimo y la jornada laboral”.

Alexandre Janiak, UC.

pero informales, que tampoco cumplen con las obligaciones previsionales. “Cerca de un 85% de los empleos creados son cuenta propia y asalariados del sector público. En otras palabras, la economía chi-

lena virtualmente dejó de crear empleo asalariado formal. Esto sucede, entre otras cosas, porque una recesión implica más incertidumbre en las actividades económicas, con lo que las empresas evitan contratar”, agrega Bravo.

**Se viene lo peor**

Otra señal de alerta la da el académico del Instituto de Economía UC, Alexandre Janiak: dos políticas públicas que ha impulsado el Gobierno, las “40 horas” semanales de trabajo y el salario mínimo (de \$440.000 a mayo 2023 y que busca subir a \$500 mil brutos en 2024) aprobado ayer en el Congreso, podrían impactar aún más el mercado laboral en el futuro.

“Hay otro factor con los posibles cambios en el salario mínimo y la jornada la-

## INE aclaró dudas por controversial alza del empleo en el sector público

En las últimas semanas ha habido un debate por los empleos públicos creados este año. Según el INE, el empleo asalariado público aumentó en más de 86 mil entre diciembre de 2022 y febrero de 2023; más de 94 mil entre enero y marzo, y casi 64 mil en el trimestre febrero-abril. Estas cifras han sido discordantes

con las de la Dirección de Presupuesto (Dipres), lo que ha generado dudas entre los expertos. La diferencia, explicó el INE el jueves, está en lo que mide cada uno. “Cualquier diferencia que haya en los datos se encuentra en el concepto de ‘asalariados/as del sector público’. En el caso de la ENE (En-

cuesta Nacional de Empleo), se trata de un concepto más amplio que el utilizado por la Dipres (pues incluye a todas las personas trabajadoras pertenecientes a instituciones estatales incluyendo educación, salud, empresas públicas, entre otras instituciones donde tiene participación el Estado. En el caso de la Dipres, se considera los puestos de trabajo del personal solamente del Gobierno Central, por tanto, es un universo menor”, aclaró el INE.